

Una de las principales preocupaciones para los países de la UE es cuál será el escenario de seguridad y de la guerra en Ucrania después de la votación.

JOSÉ TOMÁS TENORIO LABRA
 Corresponsal en España

Para Europa, el resultado de los comicios de mañana en EE.UU. puede ser un cambio de rumbo en la relación más importante, después de la que tienen con sus vecinos, sobre todo en materia de seguridad, en la que el vínculo transatlántico es vital.

Ucrania, la OTAN y la amenaza rusa

Aunque Europa ya tiene una idea de lo que puede esperar de un eventual segundo gobierno del republicano Donald Trump, tras su paso por la Casa Blanca entre 2017 y 2021, una de las mayores preocupaciones es lo que una victoria del republicano significaría para la cooperación en seguridad en momentos en que Europa se enfrenta a una amenaza rusa potenciada por la guerra en Ucrania.

El republicano asegura que como Presidente podrá poner fin al conflicto "en 24 horas" mediante negociaciones entre Moscú y Kiev, una opción que podría amenazar el objetivo de la Unión Europea (UE) y la OTAN de evitar que el Kremlin exija anexionar zonas del país que ocupan sus fuerzas como requisito para firmar la paz. Además, el republicano afirma que solo mantendrá el apoyo a Ucrania si "Europa empieza a equiparlo". Según datos oficiales, a la fecha Kiev recibió más de US\$ 64 mil millones de ayuda militar de Washington y US\$ 46 mil millones de los Estados del bloque.

"Trump traicionará a los ucranianos llegando a un acuerdo con Putin, o presionará a Ucrania para que acepte la conquista territorial de porciones de Ucrania por parte de Putin (...). Es poco probable que los europeos mantengan un frente unido para apoyar a Ucrania en tales circunstancias", afirma a "El Mercurio" Dan Hamilton, director ejecutivo del Centro para las Relaciones Transatlánticas de la Universidad Johns Hopkins, quien resaltó que



LA GUERRA en Ucrania y el futuro de la seguridad de Europa están al centro de las preocupaciones del continente con respecto a las elecciones.

El continente mira con atención los comicios
Seguridad, comercio y el futuro de su relación: los puntos clave para Europa en las elecciones de EE.UU.

a pesar de ello un triunfo de Harris tampoco significaría un "cheque en blanco para Ucrania".

Si bien la candidata demócrata y vicepresidenta, Kamala Harris, remarcó en varias oportunidades su oposición a las posturas de Trump sobre la guerra, un Ejecutivo suyo igualmente podría enfrentar obstáculos en el Congreso para mantener la ayuda a Kiev, al igual que la actual administración de Joe Biden, debido a los cuestionamientos cada vez mayores de dirigentes republicanos a mantener esa asistencia.

En lo que respecta al futuro de la OTAN, un triunfo de Harris probablemente daría más seguridad a los aliados sobre el futuro

de la alianza —de la cual Trump sigue siendo muy crítico—, aunque Hamilton afirma que Harris sí pondrá atención a las "metas del gasto del 2% del PIB en Defensa que, pese a que han avanzado dentro de la OTAN, siguen sin ser cumplidas por todos" sus miembros. Un triunfo de Trump, en cambio, "pondrá patas arriba la seguridad europea", según el académico.

Una relación comercial no tan fácil

Aunque la relación económica entre EE.UU. y la Unión Europea sigue siendo la más intensiva del mundo, con un intercambio

comercial valorado en más de US\$ 1,3 billones anuales, estos lazos podrían verse sometidos a presiones.

Durante la presidencia de Trump, el republicano impuso aranceles del 25% a las importaciones de acero y 10% al aluminio europeo. Ahora, el exmandatario señala que planea establecer gravámenes de entre el 10% al 20% a todas las importaciones de productos, sin importar su origen, lo que tiene a la UE preparada para "contraatacar" con medidas de represalia, según fuentes diplomáticas europeas citadas por Politico.

Aunque con Harris no se espera tal nivel de confrontación,

Europa sí se alista para una relación en la que el proteccionismo siga teniendo un rol importante, luego de que la administración Biden impulsara la Ley de Reducción de la Inflación en EE.UU. y generara críticas europeas por privilegiar los productos y las empresas estadounidenses, una postura que no se espera que cambie con Harris. "Europa es consciente de que en temas comerciales la relación no volverá al escenario pre-Trump. Habrá mayor competición, aunque seguramente los líderes europeos piensan que con Harris pueden tener mucho más entendimiento", explica Pierre Haroche, especialista en

PROTECCIONISMO

Es probable que el comercio transatlántico siga bajo tensiones proteccionistas, aunque con diferentes medidas e intensidad, bajo un eventual gobierno de Trump o una administración de Harris.

temas europeos de la Universidad Católica de Lille.

Europa justamente apunta en el último tiempo a aumentar su competitividad y reducir su dependencia de EE.UU., para lo cual la UE flexibilizó a inicios de año el marco de ayudas estatales que los países miembros pueden dar a empresas para evitar la fuga de compañías y fortalecerse frente a potencias como Washington y China, además de apuntar a una nueva política industrial común, señalada en septiembre como una necesidad por el reporte sobre la competitividad de la UE encargado por Bruselas al ex presidente del Banco Central Europeo Mario Draghi.

Una dirección tradicional o hacia populismos

Junto con la defensa y el comercio, la atención en Europa, según Haroche, también estará puesta en hacia dónde Washington centrará sus relaciones con Europa.

Por un lado, Trump se muestra cercano a líderes populistas de la UE como el Primer Ministro de Hungría, Viktor Orbán, con quien se reunió en julio al margen de la cumbre de la OTAN en Washington y con quien se han intercambiado una serie de elogios en los últimos meses, además de ser un líder que dirigentes populistas europeos, como el neerlandés Geert Wilders, la francesa Marine Le Pen y el alemán Björn Höcke, han citado como ejemplo en diversas áreas.

"Seguramente un triunfo de Trump sea una buena noticia para los populismos de Europa (...). Trump tendrá mejores relaciones con ellos", afirma Haroche.

El académico asevera, por otra parte, que Harris apostaría por mantener una relación "centrada en los valores comunes con Europa y la cooperación transatlántica", algo que conservaría unas relaciones "más tradicionales" con la UE.